

Que faire après une classe préparatoire littéraire ?

(La première année est appelée hypokhâgne, la deuxième année est appelée khâgne)

Passer les concours des ENS (Ulm, Lyon, Paris-Saclay)

La finalité des classes préparatoires littéraires est de préparer, en deux ans, les concours des Ecoles Normales Supérieures, qui forment des chercheurs et des enseignants de haut niveau, mais aussi des profils qui se dirigent vers la fonction publique, l'édition, le journalisme ou la communication.

Les Ecoles Normales Supérieures font partie des grandes écoles les plus sélectives. On distingue l'ENS Ulm, la plus prestigieuse, l'ENS Lyon, qui recrute à partir d'épreuves un peu différentes (langue ancienne optionnelle notamment), et l'ENS Paris-Saclay pour le concours Anglais Langues étrangères.

Cependant les classes préparatoires ont développé d'autres débouchés que ces concours très sélectifs. On peut ainsi également :

Intégrer une école de la Banque d'Epreuves Littéraires (BEL)

La BEL regroupe une quarantaine d'écoles (CELSA, Dauphine, écoles de management, Ecole du Louvre, etc... : cf liste ci-après) qui ont fait le choix de baser leurs recrutements sur les épreuves de l'ENS.

Les écoles et formations membres de la BEL prennent en compte les épreuves écrites de l'ENS comme l'une des composantes de l'admissibilité dans leurs cursus. Elle peuvent maintenir, si elles le souhaitent, leurs propres épreuves de recrutement en parallèle des épreuves écrites de l'ENS.

Ces formations sont notamment les suivantes :

- Le CELSA (université Paris-Sorbonne)

Le CELSA est une grande école interne à Sorbonne Université, qui propose des formations de haut niveau en journalisme, communication, marketing, publicité, médias et ressources humaines.

Passer par la BEL permet d'être dispensé des épreuves écrites du concours d'entrée.

Les étudiants venant de classes préparatoires littéraires sont très prisés par cette formation, qui compte environ 50% d'élèves de prépas littéraires parmi ses admis chaque année.

- **Les écoles de management (Concours BCE et ECRICOME)**

Les écoles de management, y compris les plus prestigieuses (HEC, ESSEC, ESCP) proposent une voie d'accès aux littéraires par la BEL.

Ces écoles, notamment celles du concours BCE, proposent leurs propres épreuves en parallèle de celles de l'ENS, mais en tenant compte du programme des classes préparatoires littéraires.

Il est cependant difficile de préparer les épreuves de l'ENS et les épreuves des écoles de management : certaines classes préparatoires proposent ainsi une préparation spécifique compatible avec le rythme d'étude de la classe.

Cela peut être un bon choix de passer par la filière littéraire pour intégrer une école de management : HEC recrute par exemple une vingtaine d'élèves venant de la BEL, sur 380 intégrés au total.

- **L'Université Paris-Dauphine**

L'accès se fait sur dossier en 3ème année de Licence, notamment en Sciences sociales.

- **Les IEP (Instituts d'Etudes politiques) de Lille, Lyon et Aix-en-Provence**

Les IEP cités ci-dessus proposent une admission sur dossier après une classe préparatoire littéraire.

Par ailleurs, les étudiants peuvent passer le concours commun des IEP de province à bac +1 (certaines classes préparatoires proposant une préparation spécifique).

Enfin, avoir fait une classe préparatoire littéraire permet d'avoir un bon dossier pour une éventuelle admission en Master dans un des IEP, soit après avoir réintégré un cursus universitaire (cf ci-dessous), soit après avoir « cubé », c'est-à-dire après avoir redoublé sa khâgne, et validé une troisième année de Licence.

- **L'Ecole du Louvre**

L'admission se fait sur dossier, notamment pour les élèves des classes préparatoires littéraires proposant l'option Histoire de l'art.

Par ailleurs, les étudiants peuvent passer le test de l'école à bac +1.

- **L'Ecole supérieure d'interprètes et de traducteurs (ESIT)**

Ecole autonome de l'université Sorbonne nouvelle (Paris 3), l'ESIT forme des interprètes et des traducteurs spécialisés..

Continuer à l'université ou dans des formations appréciant les anciens étudiants de classe préparatoires littéraires :

- **en bénéficiant des partenariats noués par la classe préparatoire avec certaines universités**

En fin de 1^{ère} année, puis de 2^{ème} année, le conseil de classe propose de valider l'année dans l'une des formations suivantes, dans les universités avec lesquelles la classe préparatoire a noué des partenariats :

- Lettres
- Philosophie
- Histoire
- Géographie
- LLCE (Anglais, Allemand ou Espagnol)
- Lettres-Théâtre
- Histoire de l'art

L'étudiant peut ainsi continuer en L3 (ou en L2 s'il ou elle arrête la classe préparatoire au bout d'un an) à l'université. Les qualités développées en classe préparatoire littéraire permettent de réintégrer l'université en ayant développé une méthode de travail sûre.

- **en postulant dans certaines filières qui accueillent volontiers les anciens élèves de classes préparatoires littéraires :**

. à bac + 2

- l'IFP (Institut Français de Presse) : école de journalisme de l'université Panthéon-Assas
- la Licence de Droit – mention administration publique (LAP) de l'IPAG de Panthéon-Assas (poursuite ensuite en Master de Droit public)
- certaines formations artistiques, notamment pour les élèves ayant pris l'option Histoire des arts, Cinéma-Audiovisuel, Arts plastiques, Théâtre ou Musique

. à bac +3 :

- en écoles de journalisme : les principales écoles de journalisme reconnues par l'Etat recrutent à bac + 3 à partir d'épreuves de culture générale, de synthèse de documents, etc... pour lesquelles les classes préparatoires littéraires constituent une bonne préparation
- en candidatant pour une admission dans les Masters des IEP ou du CELSA

Quelles spécialités ou options au lycée ?

Les profils accueillis en classe préparatoire littéraire sont des élèves pouvant témoigner de bons résultats dans les matières littéraires du tronc commun ainsi que dans les éventuelles spécialités littéraires.